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Санкт-Петербург

пресвятая троица
Во имя 

Отца 

и Сына

и Святаго 
Духа.

Аминь

С праздником, возлюбленные во Христе братья и сестры! С Днём Пресвятой 
Троицы!

С
егодняшний праздник имеет несколько названий: Троица, Пятиде сят ница, 
поскольку событие это произошло на пятидесятый день после воскресения 
Христова, но главное его название — сошествие Святаго Духа на апостолов. 

Духа Утешителя, Духа Истины.

Настоятель храма прп. Серафима Саровского протоиерей Игорь Филин
Проповеди на стр. 7–11
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120 лет храму преподобного 
Серафима Саровского в Песочном

Календарь памятных дат

23.06
Троица.

День Сошествия Святаго Духа 
на апостолов

12.07
Окончание Петровского поста. 

День Петра и Павла

14.07 
Святых бессребреников и 

чудотворцев Космы и Дамиана.
Часовня святых Космы и Дамиана

17.07. 
Царственных страстотерпцев. 

День основания сестричества имени 
царственных мучениц

1. 08
Преподобного Серафима Саровского
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Святитель Тихон Задонский

О Церкви Христовой

Если Церковь — это Тело Христово духовное и 
ты хочешь быть членом этого благословенного 
Тела, то рассуди сам, как свято и чисто должно 
жить тебе, какую любовь как к святейшей Главе, 

так и к святым ее членам, то есть истинным христиа-
нам, должно иметь, как согласно с великою Главою и 
членами ее жить! В это святое общение ничто скверное 
и нечистое не входит. «Какое общение праведности с 
беззаконием? Что общего у света с тьмою?» — говорит 
апостол (2 Кор. 6: 14). Поэтому святые апостолы везде 
в своих Посланиях так сильно увещевают и поощряют 
христиан к святому житию, к взаимной любви и миру. 
Примечай это, христианин, если хочешь быть членом 
святой Церкви. Свят Господь — Глава Церкви, свя-
то и Тело Его — Церковь. «Очистим и мы себя от вся-
кой скверны плоти и духа, совершая святыню в страхе 
Божием», по увещанию апостольскому (ср.: 2 Кор. 7: 
1), если не хотим быть отверженными от этого святого 
общества. 

Если Церковь — Христова невеста и ты в том ду-
ховном и таинственном бракосочетании находишься, 
то какую верность, чистоту и любовь должен хранить 
по отношению к Бессмертному и Небесному Жениху — Христу, Сыну Божиему, как храниться 
от похоти плоти, похоти очей и гордости житейской (1 Ин 2: 16), как от любодейки вавилонской! 
Если Церковь Христова — мать верных и твоя, то как должно тебе ее любить, почитать, слушать, 
как родившую тебя водой и Духом (см.: Ин. 3: 5), и повиноваться спасительным ее наставлениям!

Если Церковь Христова — виноград Божий и ты в нем находишься, то как крепко должно тебе 
держаться верой и любовью истинной лозы, Христа, и приносить плод, угодный Виноградарю-
Богу, чтобы, как ветви неочищенной, не приносящей доброго плода, не быть изверженным вон и, 
как иссохшей, не быть преданным на сожжение в вечном огне, как говорит Христос: «Кто не пре-
будет во Мне, извергнется вон, как ветвь, и засохнет; а такие ветви собирают и бросают в огонь, и 
они сгорают» (Ин. 15: 6); и Предтеча Его святой говорит: «Всякое дерево, не приносящее доброго 
плода, срубают и бросают в огонь» (Мф. 3: 10).

Кто есть истинный сын святой Церкви — то есть тот, который право и сердечно в Бога и 
Христа, Сына Божия, верует, банею святого Крещения омыт и плоды своей веры и нового духов-
ного рождения показывает, благочестиво во Христе Иисусе живет, истинный страх Божий имеет, 
против всякого греха подвизается и добрые дела творить старается.

Христиане, бесстрашно живущие, покаяния и плодов его не приносящие, к Церкви святой не 
принадлежат, хотя и крещены во имя Святой Троицы, поскольку веры, как сказано в предыду-
щей статье, не имеют. Ибо без веры членом святой Церкви быть невозможно.

Кто из них чистосердечно обратится и принесет плоды покаяния, тот снова в церковное обще-
ние будет принят милосердием Божиим и станет истинным сыном святой Церкви.

Житие святителя Тихона Задонского было опубликовано 
в газете «Церковь въ Песочномъ», в №№ 133–135

Подготовил протоиерей Михаил Волынин
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О покаянии, слезах и хранении сердца
О покаянии

Желающему спастися всегда должно иметь сердце, расположенное к покаянию и сокру-
шенное: «жертва Богу дух сокрушен, сердце сокрушенно и смиренно Бог не уничижит» 
(Пс. 50: 19).

В таком сокрушении духа человек с легкостью может безбедно проходить хитрые коз-
ни диавола, коего все силы направлены к тому, чтобы возмутить дух человека и в возмущении 
посеять свои плевелы, по словеси Евангельскому: «Господи, не доброе ли семя сеял еси на селе 
Твоем? откуду убо плевелы? Он же рече: враг человек сие сотвори» (Мф. 13: 27–28).

Когда же человек старается иметь сердце смиренное и мысль сохранить в мире, тогда все 
козни вражии бывают бездейственны; ибо где мир помыслов, там почивает Сам Бог: в мире, ска-
зано, место Его (Пс. 75: 3).

Начало покаяния зарождается от страха Божия и внимания к себе, как говорит св. мученик 
Вонифатий: страх Божий есть отец внимания, а внимание — матерь внутреннего покоя. Страх 
Господень пробуждает спящую совесть, которая делает то, что душа, как в некоей воде чистой и 
невозмущенной, видит свою некрасоту, и так рождаются начатки и разрастаются корни покая-
ния. Мы всю жизнь грехопадениями своими оскорбляем величество Божие, а потому и должны 
всегда со смирением просить у Господа оставления долгов наших.

Можно ли облагодатствованному человеку по падении восстать чрез покаяние?
Можно. По Псаломнику: «превратихся пасти, и Господь прият мя» (Пс. 117: 13). Когда св. 

пророк Нафан обличил Давида в грехе его, то он, покаявшись, тут же получил прощение (2 Цар. 
12: 13).

К сему примером служит и один пустынник, который, пошедши за водой, при источнике пал 
в грех. Но возвратившись в келью, он сознал свое согрешение и паки начал проводить жизнь 
подвижническую, как прежде. Враг смущал его, представляя ему тяжесть греха, отрицая воз-
можность прощения и стараясь отвлечь его от подвижнической жизни. Но воин Христов устоял 
на своем пути. О сем случае Бог открыл некоему блаженному отцу и велел брата, падшего в грех, 
ублажить за таковую победу над диаволом.

Когда мы искренно каемся во грехах наших и обращаемся ко Господу нашему Иисусу Христу 
всем сердцем нашим, Он радуется нам, учреждает праздник и созывает на него любезные Ему 
Силы, показывая им драхму, которую Он обрел паки, то есть царский образ Свой и подобие. 
Возложив на рамена заблудшую овцу, Он приводит ее к Отцу Своему. В жилище всех веселя-
щихся Бог водворяет и душу покаявшегося вместе с теми, которые не отбегали от Него.

Итак, не вознерадим обращаться к благоутробному Владыке нашему скоро и не предадимся 
беспечности и отчаянию, ради тяжких и бесчисленных грехов наших. Отчаяние есть совершен-
нейшая радость диаволу. Оно есть грех к смерти, как гласит Писание (1 Ин. 5: 16, Ант. Сл. 77). 
«Аще не предашься унынию и нерадению, — говорит Варсонофий Великий, — то имаши почуди-
тися и прославити Бога, как Он применяет тя от еже не быти во еже быти» (то есть из грешника 
в праведника).

Покаяние во грехе, между прочим, состоит в том, чтобы не делать его опять. Как всякой бо-
лезни есть врачевание, так и всякому греху есть покаяние.

Итак, несомненно приступай к покаянию, и оно будет ходатайствовать за тебя пред Богом. 
Непрестанно твори сию молитву прп. Антиоха: «Дерзая, Владыко, на бездну благоутробия 
Твоего, приношу Тебе от скверных уст и нечистых устен молитву сию: помяни, яко призвася 
на мне имя святое Твое, и искупил мя еси Ценою крове Твоея, яко запечатлел мя если обру-
чением Св. Духа Твоего и возвел мя еси от глубины беззаконий моих; да не похитит мя враг. 
Иисусе Христе, заступи мя и буди ми помощник крепкий в брани, яко раб есмь похоти и воюем 
от нея. Но Ты, Господи, не остави мя на земли повержена во осуждении дел моих: свободи мя, 
Владыко, лукаваго рабства миродержителя и усвой мя в заповедех Твоих. Путь живота моего, 
Христе мой, и свет очей моих — лице Твое. Боже, Владыко и Господи, возношения очей моих не 
даждь ми и похоть злую отстави от Мене; заступи мя рукою Твоею святою. Пожелания и похот-
ствования да не объимут мя, и душе безстыдней не предаждь мене. Просвяти во мне свет лица 
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Твоего, Господи, да не объимет мене тма, и ходящий в ней 
да не похитят мя. Не предаждь, Господи, зверем невидимым 
душу, исповедающуюся Тебе. Не попусти, Господи, уязвити-
ся рабу Твоему от псов чуждих. Приятелище Святаго Духа 
Твоего быти мя сподоби и дом Христа Твоего, Отче Святый, 
созижди мя. Путеводителю заблудших, путеводствуй мя, да 
не уклонюся в шуяя. Лице Твое, Господи, видети вожделех. 
Боже, светом лица Твоего путеводи мя. Источник слез да-
руй ми, рабу Твоему, и росу Святаго Духа даждь созданию 
Твоему, да не изсохну, яко смоковница, юже Ты проклял 
ecи и да будут слезы питием моим, и молитва моя пищею. 
Обрати, Господи, плач мой в радость мне и приими мя в веч-
ныя Твоя скинии. Да постигнет мя милость Твоя, Господи, и 
щедроты Твоя да объимут мя, и отпусти вся грехи моя. Ты, 
бо ecи Бог истинный, отпущаяй беззакония. И не попусти, 
Господи, посрамитися делу рук Твоих по множеству безза-
коний моих, но воззови мя, Владыко, единородным Твоим 
Сыном, Спасителем нашим. И воздвигни мя лежащаго, яко 
Левию мытаря, и оживотвори мя, грехми умерщвленнаго, 
яко сына вдовицы. Ты бо един ecи воскресение мертвых, и 
Тебе слава подобает во веки. Аминь» (Ант. Сл. 77).

О слезах
Все святые и мира отрекшиеся иноки всю жизнь свою пла-

кали, в чаянии вечного утешения, по уверению Спасителя 
мира: «Блажени плачущий, яко тии утешатся» (Мф. 5: 4).

Так и мы должны плакать об оставлении грехов своих. К сему да убедят нас слова порфиро-
носного Пророка: «Ходящий хождаху и плакахуся, метающе семена своя; грядуще же приидут 
радостию, вземлюще рукояти своя» (Пс. 125: 6) и слова Исаака Сирина: «Омочи ланите твои пла-
чем очию твоею, да почиет на тебе Святый Дух и омыет тя от скверны злобы твоея. Умилостиви 
Господа твоего слезами, да приидет к тебе» (Сл. 68, об отречении от мира).

Когда мы плачем в молитве и к слезам примешивается смех, то это — от диавольской хитро-
сти. Трудно постигнуть тайные и тонкие действия врага нашего.

У кого текут слезы умиления, у того сердце озаряется лучами Солнца правды — Христа Бога.

О посте
Пост состоит не в том только, чтобы есть редко, но в том, чтобы есть мало; и не в том, чтобы 

есть однажды, но в том, чтобы не есть много. Неразумен тот постник, который дожидается опре-
деленного часа, а в час трапезы весь предается ненасытному вкушению и телом, и умом.

В рассуждении пищи должно наблюдать и то, чтобы не разбирать между снедями вкусны-
ми и невкусными. Это дело, свойственное животным, в разумном человеке недостойно похвал. 
Отказываемся же мы от приятной пищи для того, чтобы усмирить воюющие члены плоти и дать 
свободу действиям духа.

Истинный пост состоит не в одном изнурении плоти, но и в том, чтобы ту часть хлеба, кото-
рую ты сам хотел бы съесть, отдать алчущему. «Блажени алчущий, яко тии насытятся» (Мф. 5: 6).

Подвигоположник и Спаситель наш Господь Иисус Христос, пред выступлением на подвиг 
искупления рода человеческого, укрепил Себя продолжительным постом. И все подвижники, 
начиная работать Господу, вооружали себя постом и не иначе вступали на путь крестный, как в 
подвиге поста. Самые успехи в подвижничестве измеряли они успехами в посте.

К строгому посту святые люди приступали не вдруг, делаясь постепенно и мало-помалу спо-
собными довольствоваться самою скудною пищею. Преподобный Дорофей, приучая ученика сво-
его Досифея к посту, постепенно отнимал от стола его по малой части, так что от четырех фунтов 
меру его ежедневной пищи низвел наконец до восьми лотов хлеба.

При всем том святые постники, к удивлению других, не знали расслабления, но всегда были 
бодры, сильны и готовы к делу. Болезни между ними были редки, и жизнь их текла чрезвычайно 
продолжительно.
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В той мере как плоть постящегося становится тонкой и легкой, духовная жизнь приходит в 

совершенство и открывает себя чудными явлениями. Тогда дух совершает свои действия как бы 
в бестелесном теле. Внешние чувства точно закрываются, и ум, отрешаясь от земли, возносится 
к небу и всецело погружается в созерцание мира духовного.

Однако ж не всякий сможет наложить на себя строгое правило воздержания во всем или 
лишить себя всего, что может служить к облегчению немощей. «Могий же вместити да вместит» 
(Мф. 1: 12).

Пищи употреблять должно каждый день столько, чтобы тело, укрепясь, было другом и по-
мощником душе в совершении добродетели: иначе может быть и то, что при изнеможении тела 
и душа ослабеет. По пятницам и средам, особенно же в четыре поста, пищу, по примеру отцов, 
употребляй один раз в день, и Ангел Господень прилепится к тебе.

О болезнях
Тело есть раб души, а душа — царица; а потому часто милосердием Божиим бывает и то, ког-

да тело изнуряется болезнями: от сего ослабевают страсти, и человек приходит в себя, да и самая 
болезнь телесная рождается иногда от страстей.

Отними грех, и болезней не будет; ибо они бывают в нас от греха, как сие утверждает св. 
Василий Великий: «Откуда недуги? Откуда повреждения телесные? Господь создал тело, а не 
недуг; душу, а не грех. Что же паче всего полезно и нужно? Соединение с Богом и общение с Ним 
посредством любви. Теряя любовь сию, мы отпадаем от Него, а отпадая, подвергаемся различ-
ным и многообразным недугам».

Кто переносит болезнь с терпением и благодарением, тому вменяется она вместо подвига или 
даже более.

Один старец, страдавший водяной болезнью, говорил братиям, которые приходили к нему с 
желанием лечить его: «Отцы, молитесь, чтобы не подвергся подобной болезни мой внутренний 
человек, а что касается до настоящей болезни, то я прошу Бога о том, чтобы Он не вдруг освобо-
дил меня от нее; ибо, поколику внешний наш человек тлеет, потолику внутренний обновляется» 
(2 Кор. 4:1 6).

О хранении сердца
Мы непрестанно должны хранить сердце свое от непристойных помыслов и впечатлений, по 

слову Приточника: «Всяцем хранением блюди сердце твое, от сих бо исходяща живота» (Пс. 4: 23).
От бдительного хранения сердца рождается в нем чистота, для которой доступно видение 

Господа, по уверению вечной Истины: «Блажени чистии сердцем, яко тии Бога узрят» (Мф. 5: 8).
Что есть лучшего в сердце, того мы без надобности не должны обнаруживать; ибо тогда толь-

ко собранное остается в безопасности от видимых и невидимых врагов, когда оно, как сокровище, 
хранится во внутренности сердца. Не всем открывай тайны сердца твоего.

О распознавании действий сердечных
Когда человек приимет что-либо Божественное, то радуется в сердце; а когда диавольское, то 

входит в смущение.
Сердце христианское, приняв что-либо Божественное, не требует стороннего убеждения в 

том, что сие от Господа, но самым тем действием убеждается, что восприятие его есть небесное; 
ибо ощущает в себе плоды духовные: любы, радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, 
веру, кротость, воздержание (Гал. 5: 42).

А диавол хотя бы преобразился и в Ангела светла (2 Кор. 11: 14) или представлял мысли са-
мые благовидные, сердце все будет чувствовать какую-то неясность, волнение в мыслях и смяте-
ние чувств. Объясняя сие, св. Макарий Египетский говорит: «Хотя бы (сатана) и светлые видения 
представлял, благаго обаче действия подати отнюдь не возможет: чрез что и известный знак его 
дел бывает» (Сл. 4, гл. 13).

Итак, по разнообразным действиям сердечным человек может познать, что есть Божественное 
и что диавольское, как о сем пишет св. Григорий Синаит: «От действа убо возможешь познать 
возсиявый свет в душе твоей, Божий ли есть или сатанин».

Письменные наставления преподобного Серафима Саровского
Опубликованы в «Летописи Серафимо-Дивеевского монастыря»
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Пресвятая Троица
Продолжение проповеди

Всякий церковный человек знает, что от Пасхи до Троицы не читается молитва Святому 
Духу «Царю Небесный». И если действительно всё это время в своём домашнем правиле 
удерживаться от чтения этой молитвы, то накапливается такая тоска! И когда мы с вами 
наконец достигаем Пятидесятницы, то первое чтение молитвы по обычаю совершается 

всеми вместе — в большом сердечном умилении мы поём «Царю Небесный».
Сегодня мне хотелось бы обратить внимание на слова этой молитвы.
«Царю Небесный» — Царь Небесный. А кто такой царь? Тот, кто управляет и властвует всеми 

своими подданными. Царь Небесный — управляющий, имеющий власть и силу над всеми, пото-
му что Он сотворил весь окружающий мир. 

«Царю Небесный, Утешителю, Душе истины». Мы помним, что Спаситель говорил: «Лучше 
для вас, чтобы Я пошел; ибо, если Я не пойду, Утешитель не приидет к вам; а если пойду, то 
пошлю Его к вам. Когда же приидет Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину: ибо не 
от Себя говорить будет, но будет говорить, что услышит, и будущее возвестит вам» (Ин. 16: 7, 13).

Каждый из нас иногда по человеческим обстоятельствам нуждается в утешении. Мы хо-
тим, чтобы нас пожалели, утешили, поддержали. Спаситель, конечно, говорил об утешении в 
Богооставленности. 

Всякий верующий человек, если он действительно ищет Бога, упирается в то, что грешен. 
Мы с вами знаем, что согрешать человек стал, потому что однажды праотец наш не понёс всей 
полноты Божественного прообраза, которым был наделён, не смог совершенствоваться в нём, а 
согласился пойти, как ему казалось, более лёгким путём: не слушать Бога, а жить по своему ус-
мотрению, жить как Бог: Бог же никому ничем не обязан, никому не подчиняется, всё совершает 
по Своему произволению. 

Но, как оказалось, такой путь не только ошибочный, но погибельный. Поступив так, человек 
нарушил заповедь Божию. Заповедь послушания, заповедь любви. И теперь «несть человек, иже 
жив будет, и не согрешит». Согрешаем и мы. И нам необходим не только Утешитель, но и Тот, 
Кто даст нам силы исправиться — Дух Истины.

Иногда новоначальные или поднаторевшие настолько, что перестают уже обращать внима-
ние на то, что произносят, пропускают эти слова: «Душе истины». 

«Душе истины» — это обращение. Молитва «Царю Небесный» не просто свидетельство о том, 
Кто есть Святой Дух, это ещё и обращение к Нему. Молясь, мы говорим: Боже, Душе, — то есть, 
зовём Его. Дух Истины — Тот, Кто открывает нам полному истины. 

«Иже везде сый и вся исполняяй» — эти слова должны приводить нас в трепет. Они напоми-
нают нам о том, что Дух Святый везде присутствует и всё исполняет. Дальше ещё более заме-
чательные слова: «Сокровище благих и жизни Подателю». «Жизни Подателю» и «Сокровище», 
которое мы даже не можем постигнуть, преподаётся нам посредством благодати Святаго Духа и 
нам, и всему миру, и всему творению. 

Естественно, когда в нас нет полноты жизни, мы начинаем страдать. Мы страдаем и душев-
но, и телесно, но главное — мы страдаем духовно, потому что теряем смысл и содержание жизни. 

Ведь что поразительно, когда спрашиваешь человека о смысле жизни, он смотрит на тебя 
пустыми глазами и даже не понимает, о чём идёт речь. Хотя прожил уже много лет, быть может, 
многого достиг, скопил достаточно земных благ. А зачем это всё? Человек, стремясь приобретать 
земное, забывает, что всё это придётся оставить здесь же, на земле.

«Сокровище благих и жизни Подателю», — если мы это понимаем, то мы понимаем и то, 
что нам нужно преобразиться, нам необходимо изменение грехопадшего естества. «Прииди, — я 
прошу Его, — Дух Истины!» Дух, Который всё исполняет, который даёт мне жизнь. «И вселись в 
меня, и очисти меня от всякой скверны! И спаси души наша!»

Можем ли мы так говорить? Конечно, можем. Потому что уверовали в Пресвятую Троицу, 
уверовали в Боговоплощение. Своим крещением мы свидетельствуем о нашей вере, и в креще-
нии получили благодать Святого Духа. Поэтому в Церкви и говорят, что у каждого православно-
го христианина есть своя Пятидесятница. Когда? Во день Таинства крещения, миропомазания. 



«Проповедь»8
Священник молится и просит, 
чтобы крещаемому Господь да-
ровал благодать Святого Духа. 

Мы знаем из «Деяний 
Апос тольских», что были веру-
ющие, не имеющие благодати, 
апостолам было дано видеть, 
кто верит в Сына Божиего, 
верит в Мессию, но на ком 
нет Святого Духа. И тогда 
апостолы возлагали на них 
руки и просили снисхождения 
Святого Духа, как Он сошёл 
на них в Пятидесятницу. И по 
молитве верных, по молитве 
апостольской, по молитве свя-
тых — Дух Святой снисходил. 

Вот как оно замечательно!
Но где она, благодать?
Я знаком с ней? Конечно, 

знаком. Если бы я не был с ней 
знаком, я вряд ли находился 
бы здесь, в храме. Я могу вспомнить особенно замечательные моменты. У кого-то они происходи-
ли в начале воцерковления либо ещё когда-то. Но обязательно все мы чувствовали присутствие 
Божие, Его Божественную благодать и непередаваемую радость. Эта радость может быть такой 
сильной, что уже сама жизнь теряет смысл и всякую ценность, хочется поскорее попасть Туда, в 
Вечность, к Богу. 

Но сколько бы нам ни было дано благодати — это не значит, что мы можем этим удовлетво-
риться и на этом успокоиться. Нет. Господь даёт нам благодать несмотря на наши грехи, чтобы 
мы знали, как хорошо быть с Ним. И чтобы мы стремились к Нему! И главное, чтобы делали 
что-то для этого.

Взирая на икону Сошествие Святого Духа на апостолов, и мы с вами должны постараться, 
чтобы Дух Святой был с нами, был в нас. Ни в коем случае не отлагать на потом, не удовлетво-
ряться тем, что есть, а уже сейчас пересмотреть, переоценить свою жизнь: если в ней есть что-то, 
что лишает нас благодати, что нас отвергает от Бога или подсовывает нам вместо благодати ка-
кое-то душевное утешение — надо отказываться от этого. Необходимо хотеть истинной благода-
ти. Хотеть быть именно с Богом! 

И тогда наша жизнь приобретает уже другой смысл и другое содержание. Что значим мы 
в пределах современного человечества? Одна какая-то условная единичка среди миллиардов, 
которые существуют — мы даже не можем представить себе всех, кто живёт на планете одно-
временно с нами. Сколько они займут места, если всех собрать вместе. Но когда с нами Господь, 
тогда мы начинаем понимать глубочайший смысл своего существования. Только тогда возможно 
исполнить то, что предназначено нам Богом для нашего спасения. И жизнь наполнится истин-
ной радостью, несмотря на происходящие внешние события, потому что мы знаем, что на всё 
Божественная воля, что всё это необходимо для нашего смирения, изменения, для того чтобы мы 
становились лучше, приближались к Богу.

Молитва «Царю Небесный» становится уже не столь привычной, сколь вожделенной. И хо-
чется к ней обращаться ещё и ещё раз с тем, чтобы соприкоснуться хотя бы умом, хотя бы сердцем 
со Святым Духом, а через Него и со Пресвятой Троицей. С Праздником! 

Настоятель храма прп. Серафима Саровского 
протоиерей Игорь Филин
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Первоверховные апостолы Петр и Павел
12 июля

Пётр был одним из первых, кто последовал за Христом. Павел, при жизни Спасителя, не 
был Его учеником. Но когда ему открылось, что Иисус есть Христос, Сын Божий, то самым 
решительным образом пошёл за Ним.

Во время чтения Апостола в этот день читаются слова апостола Павла, где он расска-
зывает, что ему пришлось претерпеть на пути благовестия.

«А если кто смеет хвалиться чем-либо, то (скажу по неразумию) смею и я. Они Евреи? и я. 
Израильтяне? и я. Семя Авраамово? и я. Христовы служители? (в безумии говорю:) я больше. 
Я гораздо более был в трудах, безмерно в ранах, более в темницах и многократно при смерти. От 
Иудеев пять раз дано мне было по сорока ударов без одного; три раза меня били палками, од-
нажды камнями побивали, три раза я терпел кораблекрушение, ночь и день пробыл во глубине 
морской; много раз был в путешествиях, в опасностях на реках, в опасностях от разбойников, в 
опасностях от единоплеменников, в опасностях от язычников, в опасностях в городе, в опасностях 
в пустыне, в опасностях на море, в опасностях между лжебратиями, в труде и в изнурении, часто 
в бдении, в голоде и жажде, часто в посте, на стуже и в наготе. Кроме посторонних приключений, 
у меня ежедневно стечение людей, забота о всех церквах. Кто изнемогает, с кем бы и я не изне-
могал? Кто соблазняется, за кого бы я не воспламенялся? Если должно мне хвалиться, то буду 
хвалиться немощью моею. Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, благословенный во веки, 
знает, что я не лгу» (2 Кор. 11: 21–31).

Евангельские чтения на Утрени и на Литургии повествуют о Петре:
«Когда же они обедали, Иисус говорит Симону Петру: “Симон Ионин! любишь ли ты Меня 

больше, нежели они?” Петр говорит Ему: “Так, Господи! Ты знаешь, что я люблю Тебя”. Иисус 
говорит ему: “Паси агнцев Моих”. Еще говорит ему в другой раз: “Симон Ионин! любишь ли ты 
Меня?” Петр говорит Ему: “Так, Господи! Ты знаешь, что я люблю Тебя”. Иисус говорит ему: 
“Паси овец Моих”. Говорит ему в третий раз: “Симон Ионин! любишь ли ты Меня?” Петр опеча-
лился, что в третий раз спросил его: “любишь ли Меня?” и сказал Ему: “Господи! Ты все знаешь; 
Ты знаешь, что я люблю Тебя”. Иисус говорит ему: “Паси овец Моих. Истинно, истинно говорю 
тебе: когда ты был молод, то препоясывался сам и ходил, куда хотел; а когда состаришься, то 
прострешь руки твои, и другой препояшет тебя, и поведет, куда не хочешь”. Сказал же это, давая 
разуметь, какою смертью Петр прославит Бога» (Ин. 21: 15–19).

«Придя же в страны Кесарии Филипповой, Иисус спрашивал учеников Своих: “За кого люди 
почитают Меня, Сына Человеческого?” Они сказали: “Одни за Иоанна Крестителя, другие за 
Илию, а иные за Иеремию, или за одного из пророков”. Он говорит им: “А вы за кого почитаете 
Меня?”

Симон же Петр, отвечая, сказал: “Ты — Христос, Сын Бога живого”.
Тогда Иисус сказал ему в ответ: “Блажен ты, Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь 

открыли тебе это, но Отец Мой, сущий на небесах; и Я говорю тебе: ты — Петр (что в переводе ка-
мень. — ред.), и на сем камне Я создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют ее; и дам тебе клю-
чи Царства Небесного: и что свяжешь на земле, то будет связано на небесах, и что разрешишь на 
земле, то будет разрешено на небесах» (Мф. 16: 13–19).

Мы с вами, как все последователи Христа, тоже призваны к апостольскому служению. И не 
должны об этом забывать. Нужно быть благовестниками Христовой Истины. В наше время, как, 
впрочем, и в другие времена, есть множество различных соблазнов и искушений. Я уже не гово-
рю, что сегодня мы настолько погрязли во всякие технологические выверты современной циви-
лизации, что действительно как мухи попадаемся в сеть паука — в сеть Интернет. И посмотрите, 
недаром же её так назвали! И если мы не будем за собой смотреть, если не будем оценивать про-
исходящее вокруг с точки зрения веры, то очень легко можем сбиться с пути. 
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Каким образом? «Много званных, — говорит 

Спаситель, — но мало избранных». 
Сколько у нас крещённых? Подавляющее 

большинство людей, живущих в Российской 
Федерации. Но сколько из них ходит в храм? 
Сколько кается в своих грехах? Сколько уча-
ствует в Таинствах? Оказывается, чуть ли не в 
двадцать раз меньше!

Когда человек приходит креститься, часто 
он не может ответить на вопрос: зачем ему это? 
Вроде бы надо… Я уж не говорю про родителей, 
какие только измышления они вкладывают в 
Таинство крещения! А ведь, крестившись, потом 
нужно жить по-христиански. 

И прежде всего, соблюдать Заповеди Божии. 
А как соблюдать Заповеди, если с детства, с 

младенчества привык грешить?
Всякий, кто имеет возможность наблюдать 

возрастание младенцев, наверняка обращал 
внимание, что не единожды наступают в жиз-
ни ребёнка такие моменты, когда он начинает 
искушать своих родителей, проверяя, как они 
поведут себя: разрешат ему так поступать или 
нет? позволят ему своевольничать? дадут ему 
право не слушаться? Это тот самый момент, ког-
да подрастающий человечек начинает пользо-

ваться своей волей. И если ребёнок не получает правильного воспитания: что-то в нём нужно 
поправить, что-то поддержать, в чём-то даже и строго остановить. Если родители этого не видят 
и своевременно не делают, то у них вырастает своевольник, как каждый из нас. И грешим мы по 
привычке: привыкли болтать, привыкли осуждать, привыкли позволять себе всякого рода стра-
сти. Привыкли жить без рассуждения. 

Когда заканчивается Петров пост, на какой мысли нередко себя ловишь? «О! Пост кончается, 
можно будет разговеться». Ага! Уж так постился! Прямо до изнеможения, как пустынник египет-
ский. Уж так взалкал, что теперь нестерпимо хочешь хоть что-нибудь съесть. Но ведь это не так! 
Ели же что-то, правда? 

Пост — не самоцель. Это средство управления своей волей: я себе что-то разрешаю, а что-то 
не разрешаю. И делаю это не из каких-то там помышлений о здоровье или о фигуре, а Христа 
ради. Ведь если даже я не могу воздержаться от скоромной пищи во время поста, то как же я буду 
бороться со своими грехами? И оказывается, что да, с грехами и страстями толком и не боремся. 
Вот ведь беда какая. Вот ведь как погрязли во всё этом! А нужно быть подобными апостолам. 

А ещё есть всякого рода и другие искушения. Нередко в средствах массовой информации, 
причём, что меня поражает, казалось бы даже, религиозных, от имени церкви произносимых — 
такой протестантизм слышишь, что только диву даёшься! И люди неискушенные начинают по-
лагать, что действительно достаточно как-то верить и хоть что-то делать или соглашаться погово-
рить об этом — и всё будет хорошо. А результат-то каков? Церковная жизнь перестаёт правильно 
пониматься. Я хожу в церковь — и этого достаточно, у меня уже всё хорошо. 

Другое искушение — зачем ходить в церковь, если я всё равно ничего не понимаю: что там 
такое делается? что поют? что читают? Вспоминаю жену одного нашего постоянного прихожа-
нина, она говорила: «Я вообще не могу это терпеть! Я ничего не понимаю, зачем всё это нужно? 
Здесь столько народу! Только толкаться. Богу я лучше дома помолюсь, сама». — Как? — «Как 
помолюсь, так и помолюсь».

Получается, мы не знаем своей веры, мы не понимаем своего исповедания. Христиане: и 
те христиане, и эти. Одни веруют, и другие. А где Истина? Мы должны ясно понимать, поче-
му православие — ПРАВО-СЛАВИЕ, почему именно оно истинно славит Бога. Этим надо ин-
тересоваться. И это надо твёрдо знать. Существует огромное множество литературы, даже есть 
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различные курсы, на которых разбирают богослужение. Образовываться в своей вере возможно 
и необходимо! Чтобы в храме для вас всё было понятно. 

Задайте себе вопрос: я пришёл на службу, чем я здесь занимаюсь? 
Хор поёт Псалмы, потом молитвы — я в этом участвую? Или всё проходит фоном, у меня в 

голове своё: что-то вспомнилось, что-то подумалось. Прозвучало: «Господи, помилуй», услышал, 
перекрестился. Но ведь не так должно быть! Нужно учиться сопереживать богослужению. 

Диакон произносит Ектению. Феофан Затворник в труде «Как научиться молиться» рекомен-
дует воспринимать каждое прошение как краткую молитву. Эту молитовку должно произносить 
внутри себя вместе с диаконом. Мало того, те же прошения можно повторять и в любое другое 
время, обращаясь коротко к Богу этими же словами. 

Просительная Ектения. Прошения

Заступи, спаси, помилуй и сохрани нас, Боже, Своею Благодатию.
Дне всего совершенна, свята, мирна и безгрешна, у Господа просим. 
Ангела мирна, верна наставника, хранителя душ и телес наших у Господа просим.
Прощения и оставления грехов и прегрсшений наших, у Господа просим.
Добрых и полезных душам нашим и мира мирови, у Господа просим.
Прочее время живота нашего в мире и покаянии скончати, у Господа просим.
Христианския кончины живота нашего, безболезнены, непостыдны, мирны, и добраго от-

вета на Страшном Судищи Христове, просим.

Это не механическое произношение слов, это сердечное обращение к Богу. Это очень краткая 
молитва, но она вмещает все самые главные наши прошения на день. 

Для того, чтобы подобно апостолу Петру вдруг почувствовать, что Иисус есть Сын Божий, 
нужно идти за Христом. Нужно слушать Его проповедь. А нередко, спрашиваешь человека, чи-
тает ли он Евангелие каждый день? И не каждый читает. 

Если прочитал — хорошо. Ну а дальше что? Понимаешь ли, что прочитал? Неплохо было бы 
изучить святоотеческое толкование, что Святые Отцы говорили по этому поводу. Святоотеческий 
опыт нам необычайно нужен и дорог. Да, мы, конечно, не можем жить так, как Антоний Великий 
или преподобный Серафим Саровский. Но в их опыте, в их житиях мы можем почерпнуть силы 
и вдохновение, мы можем учиться у святых. 

На нас, братья и сестры, лежит огромная ответственность. Ответственность не только за нашу 
собственную жизнь и жизнь наших близких, за жизнь не только нашей страны, но и всего мира. 
Если мы не понимаем, если мы ничего не делаем, что остаётся Богу? Он начинает искать тех, 
кто хоть что-то может. Начинаются испытания. Начинаются искушения. Сейчас мир находится 
на грани страшной катастрофы. Мы, православные христиане, должны молиться о сохранении 
нашей веры, нашей истории, нашей культуры, нашей страны, в том смысле, какая она есть — 
Русь святая. Русь святая, храни веру православную, в ней же твоё спасение!

Если мы не будем жить по-евангельски и не будем к этому стремиться, то всё рухнет. И тогда 
уже придётся спасаться не верой, а скорбями. 

Нам, как это ни грустно, не нужно далеко ходить за примером, что было сто лет назад? Это 
же ужас! Вот в этом самом храме творилось полное безобразие! Его уничтожили. Настоятеля 
расстреляли. Прихожане и клир разбежались. Православие под новые обстоятельства жизни 
взялись подстраивать обновленцы. Всё им было не так. А к чему это привело? К полной разрухе 
и погибели! 

Нужно разбираться во всём, нужно быть образованным, потому что в вере нет мелочей. Мы 
должны помнить уроки прошлого, дорожить истинностью своей веры и не быть, как говорит по-
словица, иванами, не помнящими родства своего. 

Вспоминая первоверховных апостолов Петра и Павла, будем мужественно следовать за 
Христом, как это делали они, чтобы нам, пройдя свой жизненный путь, встретиться всем в 
Царствии Небесном! Аминь. 

Настоятель храма прп. Серафима Саровского 
протоиерей Игорь Филин
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Троичные березки

К каждому празднику храмы 
украшают особо, важен цвет об-
лачения, иногда имеет большое 
значение даже форма букетов у 

праздничной иконы. Подготавливая 
материалы для этого номера, я ре-
шила найти ответ, почему на Троицу 
в храм ставят берёзки, а полы засти-
лают свежескошенной травой, когда и 
как появилась эта традиция. 

Плачущая берёза, как ни одно 
другое дерево, — символ России. 
Красивая — в народе её всегда сравни-
вали с красной девицей. Поэтичная — 
сколько стихов и сказок посвящено 
берёзе! Трагичная — как мать, кото-
рая вечно оплакивает своих погибших 
детей. Белоствольная и трепетная — 
как воплощение чистоты. Но почему 
именно берёзами украшают храмы на Троицу, так и осталось загадкой. 

Почему не дубовыми ветвями? Ведь первое объяснение этой традиции, которое вы найдёте 
во множестве источников, такое: «Берёзы могут напоминать о дубраве Мамвре, где был дуб, под 
которым Господь, Святая Троица, в виде трёх Ангелов явился Аврааму. Это явление Бога изо-
бражается на иконах Троицы».

Дуб, конечно, лучше бы напоминал о дубраве Мамвре. Но у традиции украшать храмы зе-
ленью есть и другие корни. 

* * *

Протоиерей Григорий Сергеевич Дебольский
Из труда «Дни богослужения православной Церкви»,1837 год

В Православной Церкви существует благочестивый обычай украшать в праздник 
Пятидесятницы храмы Божии и жилища древесными зелеными ветвями, травами и цветами. 
Это обыкновение, вероятно, произошло из примера Церкви ветхозаветной. Иудеи в праздник 
Пятидесятницы украшали синагоги и дома древесными ветвями, травою и цветами, в память 
того, что закон дан был в то время, когда близ горы все зеленело и цвело, и притом во вре-
мя странствования их по пустыне, когда и сами они должны были жить в кущах из древесных 
ветвей.

Сионская горница, где Дух Святый сошел на Апостолов в день Пятидесятницы, вероят-
но, по обычаю ветхозаветному, также была украшена в сей день древесными ветвями и цве-
тами. Кроме того, в Церкви ветхозаветной был также священный обычай приносить в празд-
ник Пятидесятницы первые плоды жатвы, которая в Палестине оканчивалась к сему времени 
(Левит. ХХIII: 16–20; Числ. ХVIII: 26). И в праздник христианской Пятидесятницы ветви и цве-
ты приносятся как начатки Богу от весны, обновляющейся силою Духа Зиждителя (Псал. CIII: 
30), и указуют на духовное плодоносие Церкви Христовой. «Иудеи, украшая кущи листьями и 
плодами, — говорит св. Григорий Нисский, — сим самым изображают новозаветную Церковь, 
произросшую после закона».
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* * *

В уставе Новгородского Софийского собора сохранилась запись начала XVII века: «Сего ради 
убо, мню, такое действие узаконися, понеже бо сотвори Бог небо и землю и вся украшения их, 
и потом сотвори человека и оживотвори его, вдохну в лице его дыхание жизни и устрои его над 
всею тварию, якобы князя и властелина того постави и вся ему покори. И сего ради, мню, на сей 
Тройческий праздник постилаем листвие, яко человека ради сотворено бысть украшение земное 
и покорено ему вся. И в лепоту убо приносится листвие на сей настоящий трисолнечный день и 
постилается под ногами человеческими. Ибо всякое плодоносие в начаток времен своих прино-
сится в домы иерейския на благословение, и в честь Сотворшему е и в потребу человеком; сие 
же листвие во время красования своего приносится и постилается в храмех: яко божественный 
трисиятельный праздник сей празднуется в начаток ликования весны, во время новолистия, 
понеже убо тогда вся тварь обновляется обращающися на первое. И в лепоту таковому творима, 
яко вся красная мира сего человека ради сотворена суть, яко (же) и Сам Творец и Владыка при-
носившим ему книжникам о законе: не человек, рече, сотворен субботы ради, но суббота чело-
века ради. Такоже и вся тварь и украшение земное человека ради устроено бысть и учинено, и 
да видев человеческий род неизреченное человеколюбие Божие, молитвы своя к Богу неослабно 
простирает и плод благодарения приносит, и к Творцу своему вси вкупе любовию горят». 

* * *

Протоиерей Борис Старк
Из проповеди в день Духа Святаго, 1981 год

Троицкая зелень имеет и символиче-
ский смысл.

Это душа, которая расцветает и зеле-
неет после зимней спячки, оттого что к ней 
прикоснулась благодать Святого Духа. 
Вот зимой были голые ветви, наступила 
весна — и появились зелень, листочки, 
цветы. Была в нашем сердце зима, мороз, 
но Дух Святой коснулся нас Своей благо-
датью — и наше сердце расцвело.

Ветвь свежа только тогда, когда растет 
на дереве, а когда она оторвана от дерева, 
то через несколько дней засыхает. Так и 
душа человеческая: пока она держится 
за ствол, за лозу, к которой привита, она 
жива и цветет. Но стоит ей оторваться от 
этой лозы, она так же засохнет. Господь 
Сам нам сказал: «Я лоза, а вы ветки» (ср.: 
Ин. 15: 5).

Будем всегда стремиться быть на Ло-
зе, Ко торая напояет наше сердце благо-
творными соками, благотворными лу-
чами Бо жественного света, благодатью 
Свя того Духа. 

«Господи, Иже Пресвятаго Твоего Ду-
ха в третий час апостолом Твоим ниспо-
славый, Того, Благий, не отыми от нас, но 
обнови нас, молящих Ти ся. Аминь».

Подготовила Мария Мельникова
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Иконография образа

Православные иконы условно можно разделить на два типа. К первому относятся изобра-
жения, которые содержат минимум деталей и вполне понятны всем молящимся. Во вто-
рую группу входят иконы, имеющие многоплановую структуру, насыщенные множеством 
символов, не всегда понятных. Как правило, простые иконы — это изображения святых, 

одиночные или групповые. Радикальным образом от них отличаются праздничные композиции. 
Они зачастую настолько сложны для понимания, что, подобно трудным местам Священного 
Писания, нуждаются в толковании. Такова, например, икона, которая рассказывает нам о важ-
нейшем событии в истории Церкви — сошествии Святого Духа на апостолов.

Праздник Пятидесятницы (по-еврейски — Шавуот) в своем историческом развитии имеет 
ветхозаветное происхождение. Он был установлен в память о даровании израильскому народу 
десяти заповедей на горе Синай. Именно с этого момента потомки двенадцати сыновей Иакова, 
чудесным образом освобожденные Богом из египетского рабства, начинают свой исторический 
путь и превращаются в единую нацию. Пятидесятница — это день рождения еврейского этноса, 
его культуры, традиций, менталитета и глубинных религиозных чаяний.

Две тысячи лет назад, в один из таких праздников, в Иерусалиме, в комнате, где време-
нами собирались ученики Христа, совершилась другая Пятидесятница — на апостолов сошел 
Святой Дух, и с этого момента простые рыбаки, ремесленники и, как сейчас бы их назвали, мел-
кие предприниматели, окончательно преображаются внутренне и становятся проповедниками 
Евангелия. Собравшиеся в Сионской горнице ученики Иисуса, приняв Божественную благодать, 
получают все необходимые дары, чтобы создать на земле святую Церковь — ту самую Церковь, в 
которой происходит восстановление некогда разорванной связи Бога и человека.

Пятидесятница новозаветная тоже стала днем рождения народа — Церкви Христовой. Но 
этот народ имеет уже иные принципы своего бытия, нежели народ Израиля. Для члена Церкви 
абсолютно не важны ни его национальность, ни социальный статус, ни состояние здоровья, ни 
пол, ни возраст. Важно одно единственное условие — вера во Христа и следование Его святым 
заповедям. Все эти идеи и положены в основу иконы Пятидесятницы.

Изначально иконографический сюжет Пятидесятницы был совмещен с сюжетом другой 
календарной даты — Вознесения Господня. Это произошло потому, что оба праздника вплоть 
до V века отмечались в один день — через семь недель после Воскресения Христова. В таком 
подходе была своя, весьма резонная логика — сошествие Святого Духа на апостолов являет-
ся исполнением того обетования, которое дал Спаситель ученикам перед Своим восхождени-
ем в небесную славу. Согласно книге Деяний, от Вознесения до Пятидесятницы прошло десять 
дней, но древние христиане не считали этот факт препятствием для совмещения двух событий. 
Пятидесятница была продолжением Вознесения. Это восприятие отразилось и на сакральных 
изображениях той эпохи. Первые иконы праздника очень похожи на образы Вознесения — вни-
зу стоят апостолы вместе с Богородицей, а вверху находится Христос, окруженный ангелами. 
Верхнюю и нижнюю половинки изображения отделяет фигура голубя, которая символизирует 
собою Святого Духа. Зачастую наряду с фигурой Спасителя изображается десница Бога Отца, а 
над апостолами видны языки пламени — явное указание на аналогичную деталь, приводимую 
в Деяниях. Описанная композиция была широко распространена и на Востоке, и на Западе хри-
стианского мира, но очень скоро она продолжила развиваться и изменяться. Сначала восточные 
мастера убрали из иконы праздника фигуру Богоматери, поскольку это противоречило самой 
идее Пятидесятницы. Богородица послужила делу спасения человечества тем, что телесно ро-
дила Второй Лик Святой Троицы. После Вознесения же богословский акцент в деле спасения 
человеческого рода перемещается на домостроительство Третьего Лика Троицы — Духа Святого. 
Поэтому уже в конце VI века изображение Богородицы уступает место сложной аллегорической 
композиции, которая получила название Этимасии — Престола Уготованного. На этом престоле 
(символ Отца) лежит раскрытое Евангелие (символ Сына), а над ними парит Дух Святой в виде 
голубя. В целом это аллегория Святой Троицы, которая являет Себя во всей Своей полноте по-
сле Пятидесятницы. На раннесредневековых иконах и росписях Эти масия находится либо сре-
ди апостолов, занимая место Богородицы, либо над ними. Самым ярким примером такого изо-
бражения является мозаика XII века в одном из куполов венецианского собора святого Марка. 
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Престол с Евангелием и парящим голубем размещен в центре 
полусферы, от него радиально исходят огненные языки. А во-
круг престола по окружности стоят апостолы, на которых эти 
языки и нисходят.

Примерно в то же время, что и Этимасия, на иконах 
Пятидесятницы появляется еще один новый элемент. Он ил-
люстрирует те строки книги Деяний, которые рассказывают о 
народах, пришедших в Иерусалим в день сошествия Святого 
Духа. Всего Священное Писание говорит о шестнадцати на-
циональностях. Представители этих этносов и стали изобра-
жаться на иконах праздника непосредственно под фигурами 
апостолов. В таком виде композиция дожила примерно до ру-
бежа тысячелетий, после чего произошла очередная смена ее 
структуры. Приблизительно с XII века появляется современ-
ная привычная нам каноническая икона Пятидесятницы.

В Средние века перед византийскими мастерами возник-
ла серьезная проблема. Ни Этимасия, ни изображения шест-
надцати иноплеменников не могли в полной мере отобразить 
богословский смысл праздника. Этимасия не подходила потому, что была слишком аллегорична 
и вызывала противоречивую трактовку у полуграмотных верующих. Изображение же инопле-
менников, хоть и соответствовало точному числу, указанному в Деяниях, не поясняло той мысли, 
что Святой Дух сошел через апостолов на весь мир и на все народы без исключения. Нужно было 
найти такую форму, которая в полной мере выражала бы универсальное значение праздника. 
Эта форма была найдена среди образцов античной живописи и скульптуры. За основу была взя-
та композиция «Учитель и ученики», широко распространенная в Древней Греции и Риме. На 
ней обычно изображался какой-либо философ, поэт или врач, вокруг которого в виде подковы 
размещались слушатели. Точно такую же структуру имеют современные иконы Пятидесятницы. 
На ней в виде подковы изображена скамья с сидящими апостолами. За ними находятся стили-
зованные колонны, портики, окна и прочие архитектурные элементы, указывающие на то, что 
действие происходит внутри помещения. С неба на учеников спускаются лучи, которые окан-
чиваются красными язычками пламени. Всего этих язычков двенадцать — по числу апостолов. 
В центре подковы находится пустое пространство, внутри которого стоит человек в царской оде-
жде и короне на голове. В руках он держит перед собою большой кусок материи. На большинстве 
икон он подписан словом «Космос».

Если с остальными элементами все понятно, то на странного «космического» старца следует 
обратить особое внимание, поскольку именно это изображение несет символическую нагрузку, 
чаще всего совершенно непонятную светским людям. К примеру, в наши дни некоторые уфологи 
видят в этой фигуре доказательство того, что Церковь якобы знает о существовании внеземных 
цивилизаций.

На самом деле все просто. Человек в центре — это символ всего сотворенного Богом мира, 
всей вселенной, всего космоса. Он заменил собою те самые шестнадцать фигур иноплеменников, 
которые размещались под ногами апостолов на более ранних изображениях. Седовласый длин-
нобородый старик стал наиболее удачным образом для выражения той мысли, что Святой Дух 
через Церковь освящает весь мир и всякую тварь, живущую в нем. Старец изображен с полотни-
щем в руках — в древности считалось, что к святыне нельзя прикасаться голыми руками, и для 
этого применяли особые покровцы. Вообще-то Космос появился не сразу. Раньше на его месте 
изображались император и варвар как представители христианских и нехристианских народов. 
Но со временем они были заменены единым универсальным персонажем.

Правда, с XVII века на православных иконах Пятидесятницы снова стала изображаться 
Богородица, но эта традиция по своей сути чужда восточному богословию и выработалась под 
влиянием католичества. И все же в любом композиционном варианте икона Пятидесятницы — 
одна из самых ярких в истории христианства. Она кратко и емко выражает важнейшую идею, 
что Бог воплотился, пострадал, воскрес и устроил Церковь не для отдельно взятого племени или 
народа, а ради спасения всей Вселенной.

Александр Моисеенков, «Иконография праздника Пятидесятницы»
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Полковой священник
«Практически всегда священнослужители шли вместе с солдатами на защиту Отечества. 

Примитивно было бы думать, что полковой священник — это нечто вроде комиссара, вдохнов-
ляющего и напутствующего на бой. Все куда сложнее и обширнее. Человек на войне, окружен-
ный опасностью и смертью, куда более нуждается в тех Таинствах, о которых в мирной жиз-
ни — увы! — помнит не всегда. Со времен Ветхого Завета священники укрепляли народ, говоря: 
“Господь Бог идет с вами, чтобы сразиться за вас с врагами вашими и спасти вас” (Втор. 20: 4)».

Дмитрий Леонтьев, «Военное духовенство»

* * *

Беседа со священником Анатолием Щербатюком, 
полковым священником Сертоловского военного гарнизона:

Мария: Отец Анатолий, расскажите, пожалуйста, о Вашем служении, о пастве, которую Вы 
духовно окормляете.

О. Анатолий: Обязанности выполняю в штатной структуре войскового подразделения, в 
95-й бригаде. 

Государство и Церковь пришли к соглашению, и теперь наконец возобновилось военное слу-
жение священников. Должность называется — помощник командира войсковой части по работе 
с верующими военнослужащими, наряду с заместителем командира по работе с личным соста-
вом (раньше — замполит) и психологами.

Многие думали, что священник будет подменять офицеров, воспитателей, психологов. И ка-
ким-то образом станет мешать их службе. А получилось, что мы дополняем друг друга.

Когда прошло три месяца моего нового служения как полкового священника, ко мне подо-
шел заместитель командира по работе с личным составом и сказал, что я снял с него половину 
нагрузки: «Батюшка, мне легче стало работать».

Воинская служба — это особый вид государственной службы. Здесь проходит учеба, нацелен-
ная на защиту Отечества. Солдат и офицеров учат защищать свою Родину с помощью оружия, 
которое несет в себе смерть противнику. Многие задают вопрос: как Церковь к этому относится? 

А как Православная Церковь может относиться, если первая заповедь — возлюби Господа 
Бога своего всем сердцем, всей душой, а вторая — подобная ей — возлюби ближнего своего? 
Ближние живут в нашем Отечестве, если к ним пришла беда, враг приходит не подарки дарить, 
а убивать, как мы должны поступать ради любви к своим ближним? Конечно, мы обязаны дать 
отпор, применяя оружие, убивая врага. 

Несущий смерть, несущий зло не понимает другого ответа, кроме силы оружия. Поэтому и 
Церковь Православная испокон веков благословляла воинов на ратный труд, на ратную борьбу, 
освящала боевое оружие. И всегда молилась о победе. Ведь воины — это наши соотечественники, 
которые готовы ради нас отдать свою жизнь. «Нет больше той любви, как если кто положит душу 
свою за други своя». 

Господь за нас отдал Свою жизнь. А на Себя взял нашу смерть. Вот первый пример, который 
мы должны впитать в себя и принести в свою жизнь. 

Если посмотреть военную историю священства до революции — это устоявшаяся структу-
ра. После семидесяти лет безбожной власти, после продолжительного периода, когда Церковь 
Православная возрождалась, восстанавливалась, но в войсках по-прежнему не было окормле-
ния — все нужно начинать заново. Длительный период безбожного времени, конечно же, отло-
жил свой отпечаток. Выросло несколько поколений военных. 

В 1991 году двери храмов открылись для всех, появилась православная литература. Сейчас 
в армии служат дети тех, кто в юности мог ходить в церковь. 

Правда, в те же годы стали доступны и всевозможные секты. Так что разные молодые люди 
приходят в армию, есть среди них и сектанты. Но в основном все они люди крещеные, право-
славные — солдаты, офицеры, прапорщики, командование. Только процент воцерковленности 
очень низкий — из восьмидесяти процентов крещеных только три-пять процентов, кто до армии 
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регулярно посещал богослужения, исповедовался, 
причащался. 

Провожу занятия. Мой путь к солдату через беседу. 
Многих крестили еще во младенчестве, они ниче-

го, естественно, не помнят и не знают об этом. Живут 
по принципу: крестик ношу, и мне этого достаточно. 
А ведь вера действительно требует знаний. Объясняю 
им, что такое Церковь, религия, Таинства, в первую 
очередь Крещения. Какую сейчас информацию полу-
чает молодежь? И откуда?..

Бывали даже такие уникальные случаи: приходит 
молодой человек в армию и там впервые в жизни встре-
чает священника. До этого, в лучшем случае, в кино 
видел. Для таких молодых людей беседа с батюшкой — 
открытие нового мира, с иными, духовными законами. 

Многие солдатики через двенадцать месяцев, де-
мобилизуясь, уже знают, что такое Церковь, зачем 
нужно ходить на богослужения, почему надо каяться в 
грехах и регулярно причащаться, кто такие крестные 
и как их правильно выбрать, знают о венчании. Даже 
спрашивают иногда, как можно стать священником… 

Мария: Ваш гарнизонный храм выглядит как от-
чий дом — деревянный, уютный, теплый. Он очень 
сильно отличается от остальных типовых построек 
воинской части. Молодые люди, наверное, тянутся в 
храм еще и поэтому.

О. Анатолий: Абсолютно верно. Храм — это центр духовной жизни. Святое место на терри-
тории части. И он всегда открыт: и днем, и ночью. Я всегда говорю: если не получается прийти 
на богослужение, которое у нас совершается по расписанию, понятно, солдат — человек под-
невольный, но, проходя мимо, всегда можете зайти в храм, постоять одну минутку, поставить 
свечку, помолиться. Это обязательно принесет пользу душе того солдата или офицера, который 
не пожалеет времени. 

Такое место освящает быт и благословляет службу всего военного городка, где находится 
храм. Тем более, когда он посвящен Сергию Радонежскому, великому молитвеннику за Россию, 
за наше воинство. 

Мария: Отец Анатолий, до того как стать священником, вы были военным, офицером. Вы 
видите разницу между той армией, когда не было священников, полковых храмов, совместных 
богослужений, и теперь, когда все это стало доступным?

О. Анатолий: До появления священников в войсках были проблемы с дисциплиной, с де-
довщиной. Это не сразу изживается. Но через определенный промежуток времени дисциплина 
коренным образом в подразделениях улучшилась. Влияние духовного лица, Божия благодать, 
совместная молитва умягчает духовно, осветляет армейскую жесткую структуру.

Мария: Ваше служение сильно отличается от обязанностей приходского священника, вы все 
время в движении: два гарнизонных храма, в Сертолово и в поселке Черная Речка, занятия с 
солдатами, мероприятия, учения и многое другое. Расписана каждая минута. Расскажите, пожа-
луйста, подробнее о вашей деятельности.

О. Анатолий: В 2011 году Владыка Владимир благословил меня окормлять все воинские 
части на территории Сертоловского гарнизона — это и Учебный Центр Западного военного окру-
га подготовки военных специалистов, и ряд небольших войсковых частей, где в структуре нет 
военного священника. Я могу приходить в любые части, которые находятся в Сертоловском гар-
низоне, беседовать с солдатами и с офицерами, с личным составом и даже с семьями военнослу-
жащих, отвечать на их вопросы, совершать Таинства. 

Многие семьи военных являются постоянными прихожанами нашего храма в Черной Речке. 
Здесь тоже была расположена воинская часть, построен храм. Временно военный городок нахо-
дится на реконструкции, проходит капитальный ремонт всех зданий. Потом часть, которая здесь 
стояла, вернется. 
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Гарнизонный храм в Черной Речке ос-

вящен в честь Рождества Пресвятой Бо го-
ро дицы. Чудесным образом этот церковный 
двунадесятый праздник связан с нашим 
воинством. Сергий Радонежский благосло-
вил Димитрия Донского на Куликовскую 
битву. Победа произошла в день Рождества 
Пресвятой Богородицы. В духовном мире 
все связано. Существует невидимая, но 
ощутимая связь воинов и военных событий 
истории.

Деятельность войскового священника 
отличается от деятельности священника на 
приходе. Несмотря на то, что есть войсковой 
и полевой храм, но солдаты с подъема и до 
ужина заняты. Поэтому священник должен 

сам к ним прийти. Обязательно посещение мест, где солдаты находятся на излечении — ла-
зарет, госпиталь, санчасть. Место, где солдаты несут боевую службу — караул, КПП, служба 
внутреннего наряда, столовая, казармы. Иногда прихожу на подъем, иногда на отбой. Посещаю 
занятия. Проблема у солдата или офицера может возникнуть в любой момент. И если рядом ока-
жется человек, который может подсказать, посоветовать, выслушать, — это большое дело. 

Когда обхожу часть, солдаты задают вопросы. Кто-то крестик потерял, кто-то просит помо-
литься. Записываю имена в помянник, потом молюсь на богослужении. Когда солдат чувствует, 
что есть поддержка, возникает крепкая, духовная связь.

Мария: Вы даете молодым людям шанс стать верующими людьми. 
О. Анатолий: Это как раз одна из главных задач полкового священника — поднять уро-

вень воцерковленности. Я стараюсь раскрыть перед очень разными людьми высоту и глубину, и 
красоту Православия. 

Человек имеет драгоценность, но не понимает ее цены, поэтому засунул в карман, запрятал 
и носит. И не задумывается, нужна она ему или нет. А я показываю, посмотри какая это красота! 
И он начинает ценить и уже совсем по-другому относиться к тому, что имеет, прячет в потаенное 
место в своей душе. 

Приходят атеисты. Тоже верующие, но верующие в то, что Бога нет. Мое дело не нарушать их 
свободы, но отвечать на вопросы. Эти молодые люди тоже присутствуют на занятиях, задают во-
просы, спорят. Потом подходят: «Батюшка, я хочу покреститься». Такие моменты — это счастье. 

Некоторые до присяги принимают Святое Крещение, кто-то, пройдя все двенадцать месяцев 
службы. Подходит: «Батюшка, покрестите меня». — «Как, ты до сих пор не крещен?!» — «Я ду-
мал, выбирал. А теперь хочу прийти домой православным человеком». И перед тем, как уволь-
няться, принимает Крещение. 

Из всего призыва пять процентов ребят воцерковленные, к демобилизации я стараюсь под-
нять этот процент хотя бы до пятидесяти. Чтобы после армии знали, куда идти, как разговари-
вать с батюшкой.

Мария: Когда священник оказывается со своим подразделением в горячих точках, как про-
ходит его служение?

О. Анатолий: У нас многие священники ездили в Чечню, там выполняли свои обязаннос-
ти, окормляя войска внутренних сил, но тогда еще не было должности войскового священника. 
Теперь СВО.

Вы представляете себе, что такое учения? Это — тоже своего рода горячая точка. И задача 
священника — оказание помощи духовной и поддержки. 

Священник освящает место, куда прибыли, служит молебны. Каждый день прочитываются 
утренние и вечерние правила. 

Обычно я выезжаю с часовней. Разво ра чи ваю полевой храм либо возле войскового лазарета, 
либо там, где расположен пункт психологической помощи. По левой храм должен находиться 
там, где воинам бывает тяжелее всего.

В часовне есть все необходимое для совершения богослужения — это полноценный храм с 
Престолом. Можно в полевых условиях служить Божественную Литургию. Помогают — читают, 



«Война рядом с сердцем» 19
поют, — те солдаты, которые до армии посе-
щали храм, хоть немного знают службу. 

Мария: Говорят, что в Великую Оте че-
ствен ную войну все были православными. 
Все молились. 

О. Анатолий: Когда пули свистят и 
осколки летят, неверующих нет. Хоть один 
раз человек обращался к Богу, к Божией 
Матери, к Ангелу Хранителю. Неважно, что 
атеист…  Есть такая поговорка: в окопах ате-
истов нет. 

Мария: На учениях и в горячих точ-
ках тоже, наверное, больше обращаются к 
священнику?

О. Анатолий: Когда идет солдат вы-
полнять боевое задание, а рядом с ним ба-
тюшка, ему намного легче. Все подойдут 
благословятся, да и батюшка сам созовет всех, благословит, отслужит молебен, помажет святым 
маслом, иконочку с собой даст.

Мария: Какая сейчас молодежь?
О. Анатолий: Молодежь, которая служит в армии, — замечательная! Я рад, что прихо-

дят ребята, которые хотят служить. Для меня удивительно то, что происходит сейчас, — когда я 
служил, только процентов пять солдат имело высшее и техническое образование. Теперь — три-
дцать-тридцать два процента с высшим образованием и больше сорока процентов с техническим 
образованием — колледж, техникум. Ребят, пришедших со школьной скамьи, совсем небольшой 
процент. Образовательный и культурный уровень наших вооруженных сил повысился. 

Мария: Все обычно ругают молодежь, а Вы хвалите!
О. Анатолий: Молодежь у нас очень хорошая, только нужно найти дорожечку к их понима-

нию. И направить в нужное русло. И все! Они с радостью откликаются и служат хорошо. Казарма 
казармой, а когда дело доходит до боевой готовности, учений, тревог — это ребята, которые зна-
ют, что делать, какие бы ни были тяжелейшие условия, всегда выполняют свои обязанности. На 
них можно положиться!

Есть, конечно, молодые люди морально некрепкие, которым нужна помощь и духовная, и 
психологическая, и моральная. Их единицы. Их выявить, оказать своевременную помощь — это 
как раз работа психологов, воспитателей и священника.

Мария: Как нужно воспитывать детей?
О. Анатолий: Любовью и собственным хорошим примером. Дети не слушают слова, они 

видят поступки. Детей не обманешь. У них очень сильно развита интуиция.
Сейчас в школах ввели предмет — православная культура. Но в каких классах? В четвер-

том и в пятом. Ну и что? Придет батюшка, расскажет о православии. Это очень хорошо. Ребенку 
десять-одиннадцать лет. Пройдет три года, спросите у него в четырнадцать лет, что он помнит. 
Вспомнит, что видел батюшку, и все… 

Мне кажется, что преподавать этот предмет нужно в десятом или одиннадцатом классе, ког-
да дети уже оформились, когда их начинают волновать взрослые проблемы, кода с ними мож-
но побеседовать, даже поспорить. Это принесет гораздо большую пользу. В Откровении Иоанна 
Богослова сказано: «Ты ни холоден, ни горяч; о, если бы ты был холоден, или горяч!» И с горячим, 
и с холодным есть о чем поговорить, а с безразличным говорить не о чем. Если в этот промежуток 
времени в школе хотя бы раз в неделю устраивать встречи со священником, начнется диалог. 
Когда работал в школе, преподавал ОБЖ и поднимал эти темы, у нас получались очень инте-
ресные беседы. Просто нужно дать пищу, подсказать, направить. И тогда у нас больше будет 
воцерковленных ребят приходить в армию. (Смеется.)

Записала Мария Мельникова

Военные священники Выборгской епархии: 
протоиерей Сергий Ряшин, протоиерей Анатолий Щербатюк, 

иерей Александр Шульга
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Синодик
ПРОТОИЕРЕЙ ОЛЕГ АРТЕМОВ

Родился Олег Артёмов в 1957 году в 
Ставропольском крае. После оконча-
ния школы поступил в Астраханское 
мореходное училище. Срочную служ-

бу будущий священник проходил на Дальнем 
Востоке, на Тихоокеанском флоте, где его 
определили в военно-морское училище. Там 
он дослужился до мичмана и выучился на 
радиотехника. В 21 год уже командовал ма-
ломерным кораблём, который обслуживал 
подлодки.

Через несколько лет, несмотря на вну-
шительный к тому времени морской опыт, 
Артёмов решил вернуться «на сушу», к граж-
данской жизни. Приехал на малую родину, 
однако ненадолго. С началом чеченской кам-
пании вступил в состав казачьего подразде-
ления, участвовал в боевых действиях, дослужился в Терском войске до кошевого атамана.

В 1998 году жизнь Олега Владиславовича вновь сильно изменилась. Офицер флота и воен-
ный казак был рукоположен в диаконы, а через год стал священником. Одиннадцать лет был 
настоятелем храма на Ставрополье, нес служение председателя «военного» отдела благочиния в 
Георгиевске Ставропольского края. В 2010 году вернулся на Дальний Восток, стал дивизионным 
священником в подразделении атомных подводных лодок, прошел три дальних похода на под-
лодке, пятнадцать раз выходил в море.

В 2014-м прошел в Москве курсы переподготовки военного духовенства и был приглашен на 
служение в Санкт-Петербург, где стал помощником начальника Военной академии материаль-
но-технического обеспечения по работе с верующими курсантами. Затем служил корабельным 
священником на судне «Адмирал Владимирский», которое под флагом ВМФ России совершило 
кругосветное путешествие. В последние годы отец Олег служил в Георгиевском храме Новой 
Ладоги, связанном с именем великого полководца Александра Суворова.

Заслуги священника отмечены военными и церковными наградами.
24 марта 2022 года этот удивительный, полный неожиданных поворотов жизненный путь 

оборвался.
«В белгородском селе погиб при исполнении своего пастырского долга Олег Владиславович 

Артёмов. Вчера вечером, находясь в селе Журавлевка, батюшка попал под обстрел и погиб при 
исполнении обязанностей помощника командира части по работе с верующими», — сообщи-
ли представители синодального отдела по взаимодействию с ВС РФ и правоохранительными 
органами.

ИЕРЕЙ АНАТОЛИЙ ГРИГОРЬЕВ

Отец Анатолий Григорьев был настоятелем храма Богоявления Господня села Исаково 
Зеленодольского района Республики Татарстан. Улыбчивый, светлый, с прекрасным чув-
ством юмора. Такого священника, вспоминают его близкие и прихожане, хотелось слы-
шать и слушать.

Об отце Анатолии известно немного. 
Родился он 23 марта 1977 года в чувашской деревне Албахино. После окончания школы по-

ступил в училище в Канаше на тракториста-машиниста. После окончания, как и большинство 
ребят того времени, отправился в армию. С местом службы повезло — Анатолия направили в 
Севастополь в часть ВМФ.
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В Казань Анатолий Григорьев приехал в 1998 году. Его пригласил настоятель храма вели-

комученицы Параскевы Пятницы протоиерей Михаил Григорьев для помощи в восстановлении 
храма.

2001 год для Анатолия Григорьева оказался наполнен яркими радостными событиями. Он 
женился, а в конце ноября этого же года был рукоположен в сан диакона и назначен на диакон-
ское место в храм великомученицы Параскевы города Казани. Спустя ровно три года Анатолий 
стал настоятелем Богоявленского храма в селе Исаково Зеленодольского района Республики 
Татарстан.

В начале 2022 года отец Анатолий стал настоятелем храма Положения Ризы Господней в 
селе Тихий Плёс Верхнеуслонского района Республики Татарстан.

Помимо своих обязанностей как настоятеля церкви, отец Анатолий всегда находил время на 
общественную жизнь. Восстанавливал храм, участвовал в радиопередачах, проводил лекции с 
детьми и подростками. Он организовал интереснейшие экспедиции по заброшенным храмам ре-
спублики, где рассказывал ребятам историю мест. В молодежном пространстве «Росток», дейст-
вующем при Петропавловском храме Зеленодольска, он встречался с православной молодежью. 
Ребята с интересом слушали рассказы «батюшки в погонах» о службе в военно-морском флоте, 
армейские байки о буднях военных, истории о пастырском служении. В качестве небольшого 
сюрприза отец Анатолий показывал мальчишкам некоторые приемы самообороны.

Также отец Анатолий стал одним из организаторов фестиваля «Звуки под сводом» в 
Ризоположенском храме села Тихий Плес. Величественный храм возрождается трудами иници-
ативной группы, которую собрал отец Анатолий. Фестиваль собрал под сводами древнего храма 
более 400 слушателей. Люди ехали из Казани, Зеленодольска, а также соседних сел.

«Нужно всегда благодарить Бога. Именно поэтому и сегодняшний концерт предварял моле-
бен. Тихий Плёс, Каинки, Юматово, Кильдеево, Коргузы, Егидерево, Верхний Услон — это очень 
красивые места. Там потрясающая природа. Надеюсь, через некоторое время Литургия будет 
служиться во всех сельских храмах», — сказал тогда отец Анатолий.

«Я для себя решил еще в самом начале и понял, что я там нужен, — говорил отец Анатолий, 
собираясь отправляться вместе с военнослужащими сначала в учебку, а потом на Украину в 
зону СВО. — В первую очередь поддержка нужна тем, кто оказался в таких условиях впервые. 
Как говорят: “Без Бога ни до порога”. Наши воины — это добрые, вежливые люди. Именно они 
дают уверенность в завтрашнем дне. Если наши солдаты делают добро, то в первую очередь для 
защиты людей, стариков и детей. Хочу сказать, ведь не все бывали в местах боевых действий не-
сколько раз. Кто-то окажется там впервые, им нужна будет наша помощь. В то время как воины 
будут выполнять задачу, мы будем за них молиться».

Сложностей спецподготовки в полевых условиях и армейской жизни священнослужитель не 
боялся, ведь за плечами у отца Анатолия несколько лет службы. По его словам, любой, кто слу-
жил, выполнял поставленные задачи и держал 
в руках оружие — имеет определенные навыки.

«Я не боюсь трудностей. Конечно, здесь 
нужны жизненный опыт и выносливость, что-
бы достойно нести службу и не умереть. Страх, 
безусловно, есть. Но стимул вернуться домой 
живым и невредимым мне придают родные, 
близкие и прихожане. Конечно же, мои родные 
волнуются. Моего возвращения ждут и прихо-
жане. Но я для себя решил еще в самом начале 
и понял, что я там нужен. Без Бога там будет 
сложно, воинам нужна наша поддержка».

Иерей Анатолий Григорьев погиб 9 сентяб-
ря 2022 года при исполнении пастырского дол-
га в зоне конфликта, посмертно удостоен орде-
на Мужества.

Ему было 45 лет. У батюшки остались жена 
и четверо детей, старшему из которых 20 лет, а 
младшему — 6.
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ПРОТОИЕРЕЙ ЕВФИМИЙ КОЗЛОВЦЕВ

Протоиерей Евфимий (Евгений) Козловцев 
родился 14 апреля 1969 года в г. Ку ван-
дык Оренбургской области в многодет-
ной семье. После окончания средней 

школы получил специальность электрика в 
Профес сиональном лицее № 42, затем два года 
служил в пограничных войсках в Прибалтике. 
В 1990 году женился, вместе с супругой На таль-
ей жил в Москве, семья успешно занималась 
предпринимательством.

У их компаньонов было промышленное пред-
приятие в городе Далматово Курганской обла-
сти. Однажды, приехав сюда по рабочим делам, 
Евгений попал на обретение мощей преподоб-
ного Далмата Исетского в часовне-усыпальнице 
при Скорбященской церкви мужского монасты-
ря, после чего подружился с насельниками оби-
тели. Это событие изменило его, вскоре он принял Святое Крещение, а за ним и его супруга. 
День рождения Евгения приходился на день памяти преподобного Евфимия Суздальского, поэ-
тому в таинстве Крещения будущий священник принял имя своего небесного покровителя.

Супруги обвенчались. Таинство совершил настоятель Никольского храма в селе Боровском 
Катайского района иерей Александр Никулин, ставший духовником их семьи. От него Евфимий 
в тот день и услышал, что ему надо подумать о священстве. Молодой человек удивился, но спо-
рить не стал. Прошло около пяти лет, Евфимий воцерковлялся под руководством духовника, 
потом оставил свой бизнес и в 1998 году над ним совершилась священническая хиротония с на-
значением настоятелем на приход Всемилостивого Спаса в Катайске.

Скромность, сдержанность, смирение — такие качества отмечает в погибшем пастыре его 
духовник, протоиерей Александр Никулин. И добавляет, что на него можно было положиться, 
он всегда готов был помочь, поддержать, если видел, что кто-то оказался в сложной ситуации. 

Молитва, по словам тех, кто хорошо знал отца Евфимия, занимала главное место в его жизни.

«К богослужению он относился очень трепетно, с благоговением, исполнял всё по прави-
лам, боясь что-то нарушить, — вспоминает настоятель храма Tpёx Святителей с. Карачельское 
Шумихинского р-на Шадринской епархии иеромонах Давид (Эрназаров). — Всегда строго со-
блюдал посты. После причастия старался ни с кем не общаться — уходил от людей, боясь за 
разговорами потерять благодать. Любил молиться уединённо, вдали от мирской суеты, и для 
этого иногда ездил в удалённый скит в уральской тайге. В Катайске до революции было три цер-
кви, но в безбожные годы не уцелело ни одной. Приход отца Евфимия занимал старое здание, в 
котором когда-то жила семья местного купца, а сейчас его приспособили под молитвенный дом. 
И поэтому одной из забот священника стало строительство храма. Но чтобы осуществить эту меч-
ту, потребовалось преодолеть сопротивление властей и найти понимание у населения. Началась 
кропотливая работа, длившаяся не один год. Ежевечернее молитвенное правило вместе с при-
хожанами на месте будущего строительства, встречи отца Евфимия с власть имущими, руково-
дителями предприятий, населением и деятелями культуры, участие в различных мероприятиях 
просветительского характера городского и районного масштабов — всё это были шаги на пути к 
заветной цели».

В 2004 году в Катайске состоялась закладка храма в честь иконы Божией Матери «Вcex скор-
бящих Радость», а весной 2010 года торжественное освящение. Это была великая радость для 
священника и его прихожан. В 2008 году пастырь был возведён в сан протоиерея. В 2016 году 
по благословению правящего архиерея он возглавил приход и восстановил полуразрушенный 
Никольский храм в г. Далматово. В 2022 году новое назначение — настоятелем прихода храма в 
честь Вознесения Господня с. Красномыльское Шадринского района.
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По воспоминаниям прихожан, отец Евфимий всегда находил тёплые слова утешения для 

своей паствы. Никогда не оставлял человека, если тому нужна была поддержка. Всегда очень 
внимательно слушал другого, не перебивая, а когда к нему кто-то приходил в состоянии сильно-
го раздражения, обозлённый, то после беседы с настоятелем успокаивался, уходил умиротворён-
ным и даже с радостью на дyшe.

Протоиерей Евфимий Козловцев был потомственным казаком, поэтому старался находить 
время и для участия в деле возрождения казачества, всегда служившего на благо Отечества. За 
эти труды был награждён грамотами Губернатора и Правительства Курганской области. Среди 
его наград — почётная грамота атамана Оренбургского казачьего войска, медали «За особые 
заслуги», «За усердие в службе», «440 лет Оренбургского казачьего войска».

По отзывам самих казаков, отец Евфимий полностью соответствовал их представлениям 
о полковом священнике. Пастырь всегда знал, как поддержать воинов, напоминал: «Никогда 
нельзя унывать, что бы ни случилось. Господь всегда поможет». Он приучал в тяжёлых обстоя-
тельствах читать Иисусову молитву, и это очень укрепляло его духовных чад на боевых задани-
ях. Откуда-то, по их словам, появлялась сосредоточенность, спокойствие и уверенность, что всё 
будет хорошо.

Когда началась специальная военная операция на Украине, перед протоиереем Евфимием 
Козловцевым не стояло вопроса, ехать ли вместе с казаками сводной казачьей бригады «Дон» 
имени Архистратига Михаила в зону конфликта или остаться на приходе. Своим близким он 
сказал так: «Как я могу их оставить?» За время своего служения в боевых условиях многих успел 
крестить, исповедать и причастить.

Оренбургский казак, подъесаул, он выбрал путь служения людям и до конца был верен сво-
ему выбору. Он погиб 25 сентября 2022 года во время ракетного обстрела войсковой части, в 
которой служил. Воины-казаки, которых он проводил накануне на боевое задание, опоздали на 
паром и остались ночевать на другом берегу реки. Может быть, это его молитва защитила их 
от верной гибели. У отца Евфимия остались дома жена и пятеро детей. Протоиерея Евфимия 
Козловцева похоронили за церковным алтарём Скорбященского храма г. Катайска.

ПРОТОИЕРЕЙ МИХАИЛ ВАСИЛЬЕВ

Батюшка ВДВ», как его называли, побывал практически во всех горячих точках совре-
менности, где только воевали русские воины: в Косово, Боснии, Абхазии, Киргизии, на 
Северном Кавказе, в Сирии... – у него более 30 таких командировок. В Приштину въез-
жал на броне БТР. В одной только Чечне крестил более трех тысяч молодых солдат.

Батюшка — духовный отец многих военных священников, православных воинов, бывший 
настоятель храма великомученицы Варвары и преподобного Илии Муромца — Патриаршего 
подворья при штабе Ракетных войск стратегического назначения во Власихе. Его послужной 
список насчитывает более 30 военных командировок в горячие точки России и всех тех стран, за 
которые вступались русские воины. Отец Михаил не попадал ни под какую мобилизацию, он сам 
рвался туда, где сложнее всего. И погиб от удара американского HIMARS.

Монах Киприан (Бурков), Герой Советского Союза:
«Мы с отцом Михаилом познакомились в Синодальном отделе по взаимодействию с 

Вооруженными силами. Он был сотрудником этого отдела. Я от него очень многое познал, пе-
ренял в плане опыта. Мы много ездили вместе. Подружились. Для нашей земной жизни его 
смерть — это большая утрата. Он редкий человек. В нем сочетались совершенно разные качест-
ва. Кому-то не нравилось, когда он был прям, говорил без обиняков — откровенно. Но без этого 
никак. Когда ты находишься среди военнослужащих, солдат при жесткой армейской иерархии 
сам не все может сказать начальству. К тому же есть четкая система субординации, когда нельзя 
что-то “через голову” решать. Но в иных случаях иначе и решить ничего невозможно. А священ-
ник — это такой медиатор, — отец Михаил совершенно просто общался на всех уровнях, ни пе-
ред кем не заискивал, всем по-человечески, по-пастырски был готов помочь, отозваться на любую 
нужду.

Поэтому он считал, что высшее военное руководство должно быть в курсе того, что на самом 
деле и как в рядах войск происходит. Его прямота, желание помочь тем, кто находится на пере-
довой, любым способом выложиться на всю — это его главные качества.
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Знаю еще по Кавказу, когда он там был на войне. 

Однажды надо было ребятам, которых он окормлял, 
пройти через минное поле — иного выхода не было. 
Командир наземного сухопутного подразделения 
тогда и сказал: “Ну, что, батюшка, точно веришь, что 
смерти нет? Ну, веди нас через минное поле”. И он 
пошел первый с молитвой и так провел всех через 
этот опаснейший заминированный участок. Все 
вышли. Никто даже не покалечился. Все шли след 
в след. Батюшка был по-настоящему верующим че-
ловеком. Не на словах. Не так, что тут я верю, а как 
дело дошло до серьезного испытания, что-то дрогну-
ло вдруг в человеке… Нет, он не вилял перед жиз-
нью — он ходил прямыми путями. Как говорил, так 
и жил. Шел за Христом. За таким священником и ко 
Христу след в след пойдут мужики-воины. Их мало 
чем проймешь. А вот таким поступком — да!

Вера — это всегда осуществление ожиданий. Это 
не просто уверенность. Это всегда деятельная жизнь 

в соответствии со своей верой. А брань — она всегда идет прежде всего духовная. Он как священ-
ник это все прекрасно понимал. И он эту правду Божию доносил до военных. На простом таком 
задорном, даже порою залихватском языке. С молодежью мог запросто по-честному пообщаться. 
Он понимал, что и сейчас идет отнюдь не просто СВО, дело не только в угрозе внешнему суве-
ренитету, — всё гораздо глубже. Это настоящая война. В отношении врагов России он был даже 
несколько резок в своих высказываниях. Он четко различал: да-да, нет-нет; а что сверх этого, то 
от лукавого (Мф. 5: 37). Нет и не может быть никаких компромиссов, где речь идет о вере, о самих 
основах нашего русского бытия. Если их не отстоять, то смысла уже ничего не имеет. Война идет 
с верой Право славной. Вот что важно уяснить.

Если посмотреть историю Украины, с чего все началось? Стали посягать на развал Церкви — 
провоцируют церковный раскол. И доныне всё это продолжается. Разделяй и властвуй — это 
принцип сатаны. А наша задача — объединяться: быть вместе с Господом и так друг с другом 
едиными во Христе. Вот эту истину он и доносил до военнослужащих. Вот основные составляю-
щие его всежизненной проповеди и словом, и своим примером: смерти нет, мы воюем за правду 
Божию, с нами Бог».

Протоиерей Михаил Васильев погиб 7 ноября 2022 года. Его убили хаймерсом на Херсонщине. 
У отца Михаила осталось шесть детей. 

За мужество и героизм, проявленные при исполнении гражданского долга, отец Михаил 
Васильев был удостоен звания Героя России посмертно. За жертвенное служение Церкви и 
Отечеству протоиерей Михаил Васильев был удостоен ордена Русской Православной Церкви 
Славы и чести (I степени) посмертно. 

ИЕРЕЙ АЛЕКСАНДР ЦЫГАНОВ

Александр Андреевич Цыганов родился 24 апреля 1987 года в Ленинграде. В детстве 
вместе с родителями переехал жить в Самару. Там в 2003 году окончил среднюю школу 
№ 55 и поступил в Самарскую Православную Духовную Семинарию, которую окончил в 
2007 году.

По окончании семинарии переехал в Псков, где стал старшим иподиаконом митрополита 
Псковского и Великолукского Евсевия (Саввина). Владыка отмечал, что Александр был очень 
ответственным, тихим, спокойным и исполнительным в несении своего послушания.

С будущей супругой, Надеждой, Александр познакомился в Свято-Троицком кафедральном 
соборе города Пскова, где она была солисткой Архиерейского хора.

31 июля 2009 года Александр и Надежда обвенчались.
«Конечно, когда мы влюбляемся, мы показываем свои самые лучшие стороны, даже пре-

увеличенно демонстрируем их. Но влюбленность ведь проходит, и наступает время труда над 
собой, над отношениями в семье. Вот в этом труде забота отца Александра только возрастала, 
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качественно менялась, становилась без-
условной и не требующей ничего взамен. 
В последние годы он мне всегда повторял: 
“Любовь — это не чувство, любовь — это дей-
ствие!”», — рассказывает матушка Надежда.

11 октября 2009 года митрополитом 
Евсевием отец Александр был рукоположен 
в сан диакона и назначен клириком храма 
Архангелов Михаила и Гавриила города 
Пскова.

Через год молодой диакон был при-
зван на военную службу в ракетные войска 
г. Остров Псковской области. Уже во время 
служения в армии стал помогать псковским 
батюшкам в окормлении воинов. 

4 декабря 2011 года отец Александр 
был рукоположен в сан пресвитера и на-
значен клириком воинского храма святого 
Александра Невского города Пскова. 

В 2013-м был назначен полковым священником 234-го десантно-штурмового полка имени 
Александра Невского и помощником руководителя епархиального Отдела по взаимодействию с 
ВС РФ.

За девять лет служения в должности полкового священника иерей Александр Цыганов 
снискал любовь и уважение псковских десантников и военного руководства. По всей стране ба-
тюшка сопровождал воинов своего полка, поддерживая их в нелегком служении. За это время 
отец Александр крестил сотни пришедших к вере военнослужащих. Самые теплые и искрен-
ние слова благодарности отцу Александру выражают военнослужащие и иных вероисповеда-
ний. Рассказывают, что батюшка любому мог помочь советом и поддержкой в трудную минуту, 
переживания и проблемы каждого воина воспринимал как свои личные, считал своим долгом 
оказать помощь каждому, кто к нему обращался.

Скромный, добродушный, искренний, благородный, безотказный, настоящий патриот своей 
страны. Всегда принципиально стоял за правду и поступал только по совести и чести.

На счету отца Александра Цыганова 295 прыжков с парашютом. Своим примером батюшка 
показывал военнослужащим пример стойкости, смелости и целеустремленности. После общей 
молитвы перед учениями батюшка вместе с воинами поднимался в небо и, перекрестив себя и 
остальных бойцов, прыгал в числе первых. Порой он мог совершить по несколько десантирова-
ний за день с разными группами воинов. Занимался парашютным спортом, регулярно представ-
лял Псковскую 76-ю дивизию на всероссийских соревнованиях.

После событий 2014-го года отец Александр неоднократно бывал на Донбассе, оказывая ду-
ховную поддержку ополченцам, которые очень нуждались в помощи православных священни-
ков. Уже тогда его командировки были далеко не безопасными. Порой священникам приходи-
лось перемещаться по лесопосадкам, простреливаемым насквозь.

В 2016 году он вместе с воинами совершил десантирование на дрейфующую льдину на 
Северном полюсе и стал единственным священником, который совершил прыжок в таких экс-
тремальных условиях, за что был удостоен медали Министерства обороны РФ «Генерал армии 
Маргелов».

Сразу после начала специальной военной операции отец Александр принял для себя реше-
ние, что не может оставаться вдали от своего полка. Он побывал в командировке в зоне боевых 
действий трижды, в общей сложности более пяти месяцев. После первой командировки, в мае, 
батюшка встретил из роддома свою супругу, которая подарила ему четвертого ребенка — сына. 
Малыша назвали Ильей, в честь Пророка Божия Илии, покровителя воздушно-десантных войск. 
Вскоре отец Александр вновь отправился в зону проведения военной операции, где пробыл по-
чти три месяца. Вернувшись в августе, он крестил своего младшего сына, 1 сентября отвёл дочку 
Любу в первый класс, а через неделю опять уехал в командировку, из которой уже не вернулся.

6 ноября 2022 года в зоне СВО он находился с протоиереем Михаилом Васильевым, когда 
рядом упал снаряд. Отец Михаил скончался на месте, а отца Александра увезли в госпиталь с 
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тяжелейшими ранениями. Две недели врачи боролись за его жизнь, проводя одну операцию за 
другой. Все это время батюшка находился в коме.

21 ноября от полученных многочисленных ранений отец Александр Цыганов скончался в 
военном госпитале г. Севастополь.

Уже после смерти отца Александра его супруга среди документов дома нашла невзрачный 
листок бумаги, на котором от руки ещё несколько лет назад им были написаны следующие слова:

«Своими родителями я был воспитан в любви к Родине. А кто такие воины? Это те, кто с ору-
жием в руках защищают наше Отечество. И если я, как священник, не могу держать оружие, то 
я буду Словом Божиим поддерживать тех, кто денно и нощно, не жалея себя, в любую погоду, 
стойко и мужественно исполняет свой воинский долг. Моя мама привила мне живую веру в Бога. 
Мой отец на собственном примере показал, что есть жертвенное служение и любовь к ближнему. 
Я стараюсь подражать им по мере своих скромных сил, но уже на духовном фронте, благодатью 
Христа, распятого за нас и воскресшего в третий день».

«Мой муж, — говорит вдова отца Александра, — конечно, не зная, что скоро умрет, в послед-
ние дни отпуска перед своим отъездом в эту командировку распечатал и поместил в рамку слова 
о любви из послания апостола Павла с просьбой к детям выучить их наизусть. Теперь мы смо-
трим на них, как на напутствие отца Александра нам. В них то, к чему мы должны стремиться, 
то, чему он нас с детьми учил и учит, и то, что он сам хранил в течение всей своей жизни».

ИЕРОМОНАХ ДАМАСКИН (ВОЛИН)

22 января Небесное воинство пополнилось ещё одним воином Христовым — погиб иеромонах 
Дамаскин (в миру Денис Волин) из Шуйской епархии Ивановской области. Погиб как герой, 
спасая раненых с поля боя.

Это был удивительный человек. Он крепко верил в Бога, крепко любил Родину. 
Иеромонах Дамаскин (Денис Александрович Волин) родился в 1974 году в г. Рига Латвийской 

ССР. Когда ему было четыре года, семья переехала в Новосибирск. Воцерковление и пер-
вые монашеские послушания иеромонах Дамаскин проходил в мужском монастыре с. Козиха 
Новосибирской области.

15 сентября 2002 года архиепископ Иваново-Вознесенский и Кинешемский Амвросий (Щу-
ров) рукоположил его в сан диакона. Местом служения стал Николо-Шартомский монастырь.

27 ноября того же года архимандрит Никон (Фомин) постриг диакона Дионисия в монашест-
во с именем Дамаскин, в честь прп. Дамаскина Афонского.

4 мая 2005 года архиепископ Амвросий рукоположил Дамаскина в сан иерея.
С 2005 по 2010 год иеромонах Дамаскин нес послушание старшего воспитателя в приюте на 

монастырском подворье в пос. Приазовский Темрюкского района Краснодарского края, затем 
в школе-интернате при Николо-Шартомском монастыре в г. Иваново и в д. Клещевка, испол-
нял обязанности благочинного в храме в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» 
г. Иваново.

Отличаясь трудолюбием, умением вдохновлять, он пользо-
вался у воспитанников приюта огромным авторитетом и довери-
ем. В 2004 г. вместе с другими братьями организовал патриотиче-
ский отряд «Витязь», где моделировал форму, символику, флаг, 
формировал дежурство по территории приюта, посещал с детьми 
воинские части, приглашал офицеров и ветеранов в школу для 
поучительно-познавательных бесед. Неоднократно вместе с деть-
ми выезжал в места боевых действий Великой Отечественной 
войны, где проводились раскопки, во время которых обнаружи-
вались различные предметы военного времени. Из находок, об-
наруженных в поисковых поездках, сформировали исторический 
музей военной славы при школе-интернате в д. Клещевка.

В ноябре 2022 года иеромонах Дамаскин отправился с гу-
манитарным грузом в зону проведения СВО и там остался для 
духовного окормления казаков, принимающих участие в боевых 
действиях.

Отец Дамаскин погиб 22 января 2023 года под Бахмутом. 
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15

Пн Вт Ср Чт Пт Сб Вс
6 7

8 9 10 11 12
Обретение мощей 

прп. Амвросия 
Оптинского

16 17 18 19

Прп. Антония 
Киево-Печерского, 
начальника всех 
русских монахов

Собор 
Радонежских 

святых

Блаженного 
Иоанна, Христа 
ради юродивого, 

Московского

Положение 
ризы Пресвятой 
Богородицы во 

Влахерне

Владимирской 
иконы Божией 

Матери

2120

22 23 24 25 26
Мучеников 

Феодора Варяга и 
сына его Иоанна 

Печерского

2827

29 30
Великомученицы 

Марины 
(Маргариты) 

Антиохийской

Святителя 
Дионисия, 

архиепископа 
Суздальского

Собор славных и 
всехвальных 

12-ти апостолов

Благоверных 
князей Петра 
и Февронии 
Муромских

Икона Божией 
Матери 

«Троеручица»

Святых 
апостолов Петра 

и Павла

Бессребреников 
мучеников Космы 

и Дамиана

Царственных 
страстотерпцев

Преподобной 
Евфросинии, 

великой княгини 
Московской

Явление ико-
ны Пресвятой 
Богородицы в 

Казани

Свщмч. Кирилла, 
епископа 

Гортинского

Равноапостольной 
Ольги, великой кня-

гини Российской

Собор Архангела 
Гавриила

Свщмч. 
Афиногена, 

епископа 
Пидахфойского, и 
десяти учеников 

его

31
Преподобного 

Иоанна Много-
стра даль ного, 

Печерского

Рождество 
Иоанна 

Предтечи

1
Прп. Леонтия, 

канонарха 
Печерского

2
Святителя 

Иоанна 
Чудотворца 

(Максимовича)

3
Свщмч. Мефодия, 

епископа 
Патарского

4
Обретение мощей 

преподобного 
Максима Грека

5
Преподобного 

Варлаама 
Хутынского

Обретение мощей 
преподобного 

Сергия, игумена 
Радонежского

Преподобного 
Никодима 
Святогорца

Равноапостоль-
ного великого 

князя Владимира

«Будем свидетельствовать о Христе, ведь свидетели не 
только апостолы, но и мы. Они называются свидетелями по-
тому, что, будучи принуждаемы отречься, претерпели все для 
исповедания истины; так и мы, когда страсти побуждают нас 
отречься от добра, не будем покоряться им».

Святитель Иоанн Златоуст

«Покаяние — это крещение слезами. Каясь, человек проходит через новое крещение, возро-
ждается. Апостол Петр своим отречением в какой-то степени предал Христа. Однако он “плакал 
горько” (Мф. 26: 75 и Лк. 22: 62) и поэтому получил прощение в своем падении.

Так искреннее покаяние укрепило его связь с Господом, сделало ее даже более глубокой».
Святой Паисий Святогорец

«Апостолы Петр и Павел одинаково “предали души свои” за слово Божие и за свидетельство 
об имени Господа Иисуса Христа… Один, будучи камнем веры, первый “утвердил братию”, рас-
сеявшуюся от страха гонений за имя Христово, и впервые разъяснил, что к Церкви, состоявшей 
доселе из одних сынов Израилевых, Бог повелевает присоединять обращающихся из язычников.

Другой прошел со словом проповеди едва не всю известную тогда вселенную.
Павел ждал смерть как освобождение – много ли есть таких людей? Петр не дерзнул быть 

распятым как Христос и попросил распять его вниз головой. Оба запечатлели мученическою 
кончиною свою любовь ко Христу».

Священномученик Фаддей (Успенский)

«Что было причиною таких славных подвигов апостолов, за которые их достойно ублажает 
вся вселенная? Их живая вера и любовь ко Христу, вера, при которой они считали все земное 
за сор и помет и бесконечно дорого ценили каждое слово Господа Иисуса Христа, всякое слово 
Его крепко держали в сердце, всякую заповедь Его старались исполнить во всей силе. И также 
бесконечно дорого ценили они всякую душу человеческую и старались спасти от греха и вечной 
погибели».

Святой Иоанн Кронштадтский
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